

ECONOMÍA / POLÍTICA

UN MERCADO LABORAL EN CRISIS

En miles de personas.



Fuente: Encuesta de Población Activa (EPA)

Expansión

España destruye 2.000 empleos diarios, a pesar de la recuperación

LA OCUPACIÓN RETROCEDE 14 AÑOS/ Entre enero y marzo se perdieron 185.000 puestos de trabajo. El paro descendió en 2.300 personas, y en 345.000 en el último año, hasta 5.9 millones, el 26%.

M. Valverde, Madrid

Decepción. Ése es el sentimiento que ayer se extendió entre el Gobierno y los analistas del mercado de trabajo al conocer los datos de la Encuesta de Población Activa del primer trimestre del año. Entre enero y marzo, la economía española destruyó unos 2.000 empleos diarios. Es el resultado aproximado de dividir el recorte de 184.600 puestos de trabajo habido durante el trimestre entre 90 días.

Es verdad que la recuperación acaba de empezar, y que la Semana Santa cayó el año pasado en marzo, y este año en abril, pero aún así, los datos evidencian que la reforma laboral no crea empleo en términos netos con un crecimiento interanual del PIB del 0,5%, que acaba de avanzar el Banco de España.

Por lo tanto, tal vez haya que esperar hasta que la economía crezca un 1% para comprobar que se cumple el silogismo sobre la reforma laboral y el crecimiento planteado por el Gobierno.

Todo el mundo esperaba que el empleo registrase cifras positivas, como confirmación de la tendencia que tiene el registro de afiliación de trabajadores ocupados de la Seguridad Social y, en general, la variedad de indicadores macroeconómicos que, día tras día, muestran signos positivos.

Sin embargo, los economistas tienen razón: el empleo es el último invitado a la fiesta del crecimiento y el pri-

La economía lleva 23 trimestres consecutivos, desde 2008, destruyendo empleo

mero en marcharse cuando esta se termina. Efectivamente, en el primer trimestre del año se destruyeron 184.600 empleos. Se cumplen así 23 trimestres consecutivos de caída de la ocupación. Bien es verdad que en el último año, la caída del empleo es de 79.600 personas, lo que, en términos relativos, supone un descenso del 0,47%. Es decir, el recorte más moderado desde el segundo trimestre de 2012. No obstante, la destrucción de empleo podía ser mayor si no hubiese sido porque el sector público creó en el primer trimestre 11.100 puestos de trabajo, ante la debilidad del sector privado. -Ver información en esta página-.

Semana Santa

Para entender la atonía del empleo es muy importante entender que en el primer trimestre del año, en vísperas de la Semana Santa, la ocupación descendió en el sector servicios en 126.000 personas. También descendió el empleo en la construcción, en 48.200, y en 42.200, en la industria, mientras aumentó en 31.800 personas en la agricultura. Y lo que es más relevante, en términos anuales, la ocupación sigue cayendo

EVOLUCIÓN DEL EMPLEO PÚBLICO Y PRIVADO

Variación del primer trimestre sobre el cuarto del año anterior, en miles.



Fuente: INE

Expansión

Crece el empleo público y cae el privado

En el primer trimestre del año, las Administraciones Públicas y las empresas crearon 11.100 empleos. Es la primera vez que ocurre esto desde el segundo trimestre de 2011. La cifra total de ocupados en el sector público es de

2.920.500 personas, tras perder 400.000 durante la crisis. En contraste, el empleo en el sector privado durante el primer trimestre descendió en 195.800 personas, hasta una cifra total de 14.030.100. No obstante, en cifras y tasas

anuales, tanto la ocupación en el sector privado, como en el público, registran tasas negativas. En el primer caso, con un recorte de 48.400 trabajadores, lo que supone una caída del 0,34%, y de 31.200, en el segundo caso. Es decir, un 1,06% menos.

en la construcción en 123.000 personas.

La postración en la que lleva el ladrillo desde que comenzó la crisis es una de las razones que explica la tardanza de la creación de empleo en el conjunto de la economía. En términos anuales también, la industria registró en el primer trimestre del año 79.900 ocupados menos que en el mismo periodo del año pa-

sado. El crecimiento de la exportación no se está trasladando al empleo. Si se está produciendo un cambio de modelo productivo muestra una lentitud exasperante.

En la ocupación también, es significativo el aumento del contrato temporal y a tiempo parcial y el descenso del empleo indefinido y a tiempo completo. En términos anuales, el trabajo a tiempo com-

pleto descendió en 135.300 personas, frente al crecimiento de 55.700 en el contrato a tiempo parcial. En el último año, el empleo indefinido descendió en 210.000 personas, y aumentó en 152.000 ocupados temporales.

Incluso, entre enero y marzo el número de trabajadores autónomos cayó en 20.300, lo que supone un frenazo en uno de los sectores del mercado de trabajo

Crece los contratos a tiempo parcial y temporal y caen el empleo indefinido y a tiempo completo

Los hogares con todos los miembros en paro cayeron en 33.900 en los últimos doce meses

La población activa, de 22,8 millones de personas, retrocede hasta el primer trimestre de 2008

que mejor se estaba comportando.

Por todas estas razones, la cifra total de ocupados es de 16.950.600, lo que significa un retroceso en el empleo de 14 años, hasta el último trimestre de 2002.

Por lo tanto, como no hay creación de empleo, el paro está atomillado en el entorno de los 6 millones de personas. En el primer trimestre del año descendió en 2.300, hasta una cifra total de 5.933.300. Bien es verdad que en el último año, el desempleo ha bajado en 344.900 personas; el mayor descenso anual desde el tercer trimestre de 2005. Un 5,5% en términos relativos. Es el segundo trimestre consecutivo de caída del paro desde que comenzó la crisis.

En todo caso, la tasa de desempleo se resiste a bajar de un nivel en torno al 26% de la población activa. Exactamente, en el primer trimestre era del 25,93%.

Incluso, el paro podía ser mayor si no fuese porque la población activa continúa descendiendo. En el primer trimestre, cayó en 187.000, y en 424.500, en el último año. La cifra total de quienes están trabajando y buscan ocupación activamente es de 22.883.900. Es decir casi el mismo nivel que en el primer trimestre de 2008, al comienzo de la crisis. La tasa de actividad -el 59,46%- ha retrocedido al segundo semestre de 2007. Este descenso se debe, fundamentalmente, a que muchos inmigrantes han decidido volver a su país porque no tienen trabajo o lo buscan en otros Estados de la Unión Europea. También, muchísimos españoles han decidido buscar ocupación en el extranjero. Además, hay un trasvase a la economía negra.